

**Zeitschrift:** Vox Romanica  
**Herausgeber:** Collegium Romanicum Helvetiorum  
**Band:** 4 (1939)

**Nachruf:** In memoriam : Léon de Lavallaz : 1865-1939  
**Autor:** Jaquenod, F.

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## In memoriam

### Léon de Lavallaz

1865-1939

Le 24 avril au soir, sans que rien ne fit prévoir une fin aussi brusque, est décédé à Sion Monsieur Léon de Lavallaz, l'auteur de *l'Essai sur le patois d'Hérémence*, présenté comme thèse à l'Université de Lausanne (1899), réédité depuis avec un important supplément (1935), et fréquemment cité par les romanistes qui s'intéressent aux dialectes franco-provençaux.

Qu'il nous soit permis d'évoquer ici la personnalité de cet infatigable chercheur, aussi érudit que modeste. Quatre jours avant sa mort, nous gravissions la colline qui porte Tourbillon, dont il nous faisait les honneurs avec la bonne grâce qui le caractérisait: de là-haut, c'étaient les toits gris de la vieille ville, les vignes ensoleillées, les pêchers en fleurs, le ruban du fleuve, les monts couverts de neige, l'azur du ciel printanier. Le samedi nous recevions le faire-part annonçant son décès.

Au cours de cette dernière promenade en commun, il nous entretenait du projet qu'il caressait: disposant encore de nombreux matériaux, il s'était assuré le concours d'un patoisant qualifié pour procéder à une nouvelle mise au point de l'œuvre qui l'avait occupé pendant une bonne partie de sa vie. Nous croyons du reste savoir que cette mise au point sera menée à bonne fin.

Dans l'ensemble des ouvrages consacrés à l'étude d'un patois franco-provençal, *l'Essai sur le patois d'Hérémence* est un des rares à nous donner une morphologie, avec une étude sur la formation des mots et des notes syntaxiques, ce qui explique son succès et le fait que la 2<sup>e</sup> édition soit déjà épuisée.

Ceux qui ont eu le privilège de fréquenter M. de Lavallaz ont été frappés par l'étendue de sa culture, due à une bonne formation classique et complétée par des études faites aux universités de Bâle, Zurich et Lausanne. A Rome, tout en servant dans la garde papale, commandée alors par son cousin le colonel Louis de Courten, il put travailler à la bibliothèque vaticane. S'étant rendu en Angleterre, il y enseigna le français pendant 25 ans et y acquit une école de langues qui devint prospère. Des voyages en Espagne

et en Hollande élargirent encore son horizon puis, en pleine guerre (1916), il rentra au pays et fut chargé d'enseigner les langues modernes au Collège de Sion, où il jouit bientôt de l'affection et de l'estime de ses élèves, comme de ses collègues.

Ayant pris sa retraite en 1937, il ne resta pas inactif et partagea son temps entre les recherches dialectologiques, ses études et l'administration des biens familiaux.

Ce gentilhomme simple et cordial aimait la société du paysan et du montagnard; des Mayens de Sion, où il faisait de fréquents séjours, il se rendait facilement au village voisin d'Hérémence et put ainsi recueillir une riche documentation, grâce à l'aide d'un informateur qui, ayant des loisirs, lui laissa des notes abondantes dont toutes n'ont pas été utilisées.

Sa santé, qui avait laissé à désirer, paraissait s'être raffermie, et nous comptions bénéficier de son expérience, de ses conseils, tout en goûtant le charme de sa compagnie.

Le pays auquel il était si profondément attaché et qu'il nous a rendu plus cher en nous le faisant mieux comprendre perd en lui un fils qui lui a donné tout son cœur et sa belle intelligence.

*F. Jaquenod.*

★